
平成２９年度岐阜県古文書読解講習会が終了しました 
－延べ参加者数が過去最高となる－ 

 
今年も多くの方にご参加いただき盛会となりました。６会場１２日間の延べ参加者数は、昨年度より７７名増の 

１,１２２人と過去最高となりました。以下に各会場の講座の様子の写真と参加者の主な感想や意見を記します。 

 

＜各会場の様子＞ 

■東濃入門・初級会場（瑞浪市総合文化センター） 7月２２日（土）・２３日（日） 延べ１５６名参加 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

   
   岩井美和講師の講座の様子                  中尾喜代美講師の講座の様子  

 

■飛騨入門・初級会場（飛騨総合庁舎） 7月 2７日（木）・２８日（金） 延べ１２４名参加 

                                          

 

            

 

 

 

 

 

 

 

                                       

 

 

 

        北野興策講師の講座の様子                      本永義博講師の講座の様子 

 

■中濃入門・初級会場（可茂総合庁舎） ８月１日（火）・２日（水） 延べ２０４名参加 

 

                                           
 

   佐藤光一講師の講座の様子                       吉田義治講師の講座の様子 

 



■岐阜入門・初級会場（シンクタンク庁舎） ８月９日（水）・１０日（木） 延べ２４７名参加                                                                                                    

  
則竹節講師の講座の様子                       鈴木重喜講師の講座の様子 

 

■西濃入門・初級会場（西濃総合庁舎） ８月２２日（火）・２３日（水） 延べ１７０名参加 

                                                                                  
         横幕孜講師の講座の様子                       田中豊講師の講座の様子 

 

■中級会場（シンクタンク庁舎） ８月２９日（火）・３０日（水） 延べ２２１名参加 

  
清水進講師の講座の様子                       丸山幸太郎講師の講座の様子 

 

＜参加者の感想・意見＞ 

■東濃入門・初級会場 

・各先生方の相当な準備をされ、興味ある解説をされ、益々古文書に関心を持ち意欲もわきました。先生方に厚

く御礼を申し上げます。来年も参加したいです。（８０代） 

・今回で２度目の参加をさせて頂きましたが、今回は時間の配分が良くてスムーズに講義が出来ていた様な気

がします。資料の配布も講義に直接関係の有るものが多く、大変役に立ち良かった。来年以後も活用性の高い

資料の配布を希望します。（６０代） 



・古文書の読み方を、とても分かりやすく説明していただけてよかったです。今まで読んでいて、文字なのか点な

のか理解できなかったところも、説明を聞いてわかるようになりました。まだまだ初歩なので、これからもこのよう

な機会がありましたら、参加して理解を深めていきたいと思います。（５０代） 

■飛騨入門・初級会場 

・飛騨地域の資料を扱って頂き、身近に感じ勉強になります。どの講師も熱意を感じ、とてもありがたいです。古

文書は、奥が深く興味が尽きないものですが、地味にコツコツ取り組む以外にないと感じます。毎回新しい事柄

を知り、勉強になり感謝しています。（６０代） 

・一日目の入門講座は大変分かりやすく、続けてほしいと思いました。それぞれ飛騨を扱いながら興味を引く資

料を用意されていておもしろく、やる気（古文書に対する）が起きてよかったです。（６０代） 

・各先生によって、内容だったり、字の形だったり、読み方だったりといろいろな方向から解読してくださるので、

勉強になります。（２０代） 

■中濃入門・初級会場 

・一人で読解書なしに読み進めるのは全く不可能な段階ですが、古文書の内容が面白くて楽しかったです。 

又参加したいです。（６０代） 

・可児郡の修験の件と浄安寺の話は大変興味深いものでした。次回もこうした歴史の闇をあぶり出す様なテー

マを選定して欲しい。（７０代） 

・入門講座の説明が、ゆっくりで分りやすかった。２日間、充実した時間が送れました。今回会員になりましたの

で、会報等楽しみです。ありがとうございました。（５０代） 

・まだ初心者で難解でした。しかし、最初に「古文書の特徴」「古文書を読むために」「くずし字を読むテクニック」

をわかりやすく示して頂き、よく理解できた。今後とも引き続き勉強していきたい。（６０代） 

■岐阜入門・初級会場 

・「入門」担当の先生方が今回は例年以上に大変力をいれ、初めての方に今後も継続していけるよう工夫、資料

提供されていることに感心していました。是非今後もこうした姿勢をお願いしたい。担当の方は大変でしょうが、

心の応援はします。（７０代） 

・学生の時避けていた古文書学をもう一度習ってみたいと思い初めて受講しました。とても分りやすかったですし、

勉強意欲がわきました。「浮世絵」の文字が読める様に努力したいです。（年代不詳） 

・本当の初心者向けの内容を企画して欲しいです。今回受講したコースでも難しかったです。ただ、継続して受

講する必要性を感じました。（３０代） 

・私も入門の時には「難しい」｢速い」「もっとゆっくり丁寧になどと文句を言っていた記憶がある。文句を言いなが

らも、又読解力の進歩がないにもかかわらず今日まで続けてこられたのはいろいろな要件はあるが、何より一番

大きいのは講師の先生方の古文書に向き合う真摯な姿勢に感動させられたからだと言えようか。参加できる体

力がある限りは続けたいと思っている。今後ともよろしくお願いします。（７０代） 

■西濃入門・初級会場 

・地元の役場でポスターとチラシを見て初めて参加させていただいてから３回目になります。平日は仕事をしてい

ますので、なかなか公民館など教室でお勉強するには至っておりません。習字でかなを習ってから興味を持って、

難しいですが勇気を出して参加しています。（５０代） 

・今年の入門講座はどの会場も資料他大変工夫されとても良かった。百人一首という誰でも暗唱できる材料で

仮名文字の読みに慣れるなどというのは面白い方法で、今後も是非検討してほしいと思う。（７０代） 

・史料と解説は２冊ではなく、１冊で見開きの様になっているとより判り易いと思います。（６０代） 

・史料集、解読集のサイズをＡ４判にし、口語訳、読み下し文を加えていただけると有り難いです。（７０代） 

■中級会場 

・初めての中級講座参加でしたが、非常にわかりやすく解説をしていただけた為、どの古文書もしっかり読むこと

が出来ました。来年も参加したいと思います。（１０代） 

・初めて参加しました。面白く取り組めました。講義も各講師の方でいろいろな展開がありよかったです。（６０代） 

・今回は中級にも参加でき、とても良い年でした。先生方のお話や内容の解説等に惹きつけられ楽しく聞きました。（７０代）                                                    


